




Практическое занятие № 13 

Тема урока: Употребление артикля в предложениях с оборотом there + to be. 

Цель урока: 

1. Обучающая: 

- развитие лексических и грамматических навыков. 

- формирование грамматических навыков чтения и говорения. 

- развитие умения переводить и пользоваться словарем. 

2. Развивающая:  

- развитие способности к распределению внимания, к запоминанию.  

-расширение кругозора и поддержание интереса к изучению английского 

языка. 

3. Воспитательная:  

- формирование потребности и способности к критическому мышлению. 

Наглядные пособия: словарь, раздаточный материал. 

Тип урока: практическое занятие. 

Методы: словесные, наглядные, практические. 

1.Изучение нового материала. 

1. Если нужно сказать , что что-то имеется, существует (или не существует), 

то используется оборот there to be. В этом обороте перед сказуемым (to be) 

стоит слово there, которое занимает место подлежащего, но не переводится. 

Глагол to beможет иметь любое число и время (настоящее, прошедшее и бу-

дущее) и обычно имеет значение: иметься, находиться, существовать, напри-

мер: 

There is a picture on the wall.-На стене (есть) картина. 

There are many people in the street.-На улице много народа. 

There were pupils in the classroom.-В классе находились ученики. 

There will be two lessons tomorrow.-Завтра будет два урока. 

Как уже говорилось, слово there только занимает  место подлежащего, 

но не является им. Настоящее подлежащее находится после глагола to be и 



всегда используется с неопределенном артиклем (или без него в случае мн. 

числа) или с неопределенным местоимением  some, any, no, например: 

There is a thing on the table. –На столе (находится) какая-то вещь. 

There were some children in the room.-В комнате было несколько детей. 

There are no people in the street.-На улице нет людей. 

В роли фактического подлежащего часто используется производные от some, 

any, no: somebody, something, nothing,например: 

There is something in the box.-В коробке что-то есть. 

There was nobody in the hall.-В зале никого не было. 

There will be somebody in the room.-В комнате кто-нибудь будет. 

2. В предложениях с оборотом there to beобычно имеется обстоятельство,  

стоящее в конце предложения; русский вариант этого предложения следует 

начинать с обстоятельства, например: 

There is something in the box.-В коробке что-то есть. 

      Если обстоятельство выражено словом there –там, то в предложении с та-

ким оборотом оказывается два there: первое- формальное подлежащее (there 

не переводится), а в конце предложения обстоятельство места ( there–там ), с 

которого и надо начинать перевод предложения, например: 

There were many people there .-Там было много людей. 

Вопросительная и отрицательная форма предложений с оборотом  THERE 

+TO BE 

1. Для образования вопросительной формы оборота there +to be надо поста-

вить глагол be перед словом there(в кратком ответе сохраняется вся кон-

струкция), например: 

Is there a book on the table?-На столе есть какая-нибудь) книга? 

Yes, there is. No, there is not. 

Да, есть. Нет, там книги нет. 

    Если to be имеет вспомогательный глагол, то этот глагол выносится в 

начало предложения (он же сохраняется в кратких ответах), а be остается на 

месте, например: 



Will there be a lecture in the club tomorrow? – Завтра в клубе будет лекция? 

Yes, there will.                                                      No, there will not 

Да, будет.                                                            Нет, не будет. 

2. Отрицательная форма оборота there+to be образуется двумя способами: 

a) при помощи отрицательного местоимения no, которое ставится перед ос-

новным подлежащим, или с помощью отрицательных производных (nothing, 

nobody, no one ), например: 

There is no book on the table.-На столе нет (никакой) книги. 

There was nobody in hall. – В зале никого не было. 

There is nothing in the box. – В коробке ничего нет; 

б) при помощи отрицательной частицы not, которая используется со словами 

much – много (перед исчисляемыми), any – какой-нибудь (и его производны-

ми), single – один, единственный ,enough–достаточно в кратких ответах, 

например: 

There are not many books on the table. – На столе немного (мало) книг. 

There is not much water in the glass.-В стакане немного (мало) воды. 

There was not a single question to the speaker. – К оратору не было ни одного 

вопроса. 

Was there anybody in the room? – Кто-нибудь был в комнате? 

No, there was not. – Нет. 

There was not anybody in the room.-В комнате никого не было. 

Is there enough money for everybody?-Достаточно ли денег для всех? 

No, there is not enough money for everybody. – Нет, на всех денег не хватит 

(недостаточно). 

 Обороты there is, there are служит для выражения наличия (от-

сутствия) какого-либо предмета в определенном месте или в определенное 

время. Формы прошедшего и будущего времени: there was, there were, there 

will be. 

 Эти обороты на русский язык никак не переводится. Все пред-

ложение должно отвечать на вопрос: «Что находится в таком-то месте?»: 



There are two books on the table. На столе две книги. 

There was nobody in the room. В комнате никого не было. 

 В настоящем времени применяются обороты there is, если под-

лежащее имеет форму единственного числа, и there are- для формы множе-

ственного числа подлежащего. Соответственно, в прошедшем времени: there 

was\ there were. В будущем времени применяется there will be. 

There are three chairs in the room. В комнате три стула. 

There were a lot of cars outside. На улице было много машин. 

There will be a lot of students at the lecture today. Сегодня на лекции будет мно-

го студентов. 

 В отрицательных предложениях частица not присоединяется 

непосредственно к форме глагола to be, принимая при этом сокращенный вид 

n’t: 

There isn’t a sofa in the room. В комнате нет дивана. 

There wasn’t any house in this place last year. В прошлом году на этом месте не 

было дома.  

 В вопросительных предложениях форма глагола to beставится 

впереди наречия there:  

Is there a piano in the room? В комнате есть пианино? 

How many books were there on the table? Сколько книг было на столе? 

 Если в предложении несколько подлежащих, то форма глагола 

to be согласуется с первым подлежащим: 

There is a pen and three pencils on the table. На столе ручка и три карандаша. 

There are five pens, a pencil and a book on the table. На столе пять ручек, каран-

даш и книга. 

THERE IS /THERE ARE STRUCTURIES 

Для обозначения местоположения какого-нибудь предмета (предметов) 

или лица (лиц) в английском языке в the Present Simple используются струк-

туры there is there are: 

There is a book on the desk.   На столе лежит \ находится книга. 



There are books on the desk.   На столе лежат \ находятся книги. 

Структура there is используется перед неисчисляемыми существительными и 

исчисляемыми в единственном числе: 

There is a coffee table in the corner.  В углу стоит журнальный столик. 

There is in Italian book on the shelf.  На полке есть \ стоит итальянская 

книга. 

There is milk in the glass.   В стакане налито \ есть молоко. 

Структура there are используется перед исчисляемыми существительными во 

множественном числе: 

There are six chairs in the room.  В комнате шесть стульев. 

There are nice curtains on the window. На окне (висят) красивые шторы. 

THERE IS                 THERE ARE  

There is a book on the desk.        There are books on the desk. 

There’s  book on the desk.        There’re books on the desk. 

Is there a book on the desk?        Are the (any) books on the desk. 

There is not a book on the desk.        There are  not (any) books on the desk. 

There isn’t a book on the desk.         There aren’t (any) books on the desk. 

There is no book on the desk.         There are no (any) books on the desk. 

There is a book and exercise books on the desk. 

There are exercise books and a book on the desk. 

2. Закрепление нового материала. 

Задание 1. Make me sentences negative. Write all possible forms. 

1. There is some milk in the bottle. 

2. There are two chairs and one armchair in the sitting room. 

3. There are three apples and one pear in the box. 

4. There is some grapefruit juice in the glass. 

5. There are new houses in this street. 

Задание 2.  Make the sentence interrogative. 

1. There is a yard near my house. 

2. There are a lot of boxes in this corner of the hall. 



3. There is sugar in the tea. 

4. There are a lot of pupils in the room. 

5. There is fridge and a washing machine in our kitchen. 

Задание 3.  Insert to be in the right form: 

1. There … a telegram on the table. 2. … there any telegrams from Moscow? Yes, 

there… some. 3. … there… a flight for Moscow tomorrow? Yes, there … . 4. 

There …much snow last winter. 5. There … a lot of stars and planets in space. 6. 

… there… a lift in your future house? Yes, there… … . 7. Some years ago there … 

many old houses in our street. 8. … there any lectures yesterday? No, there … 9. 

… there a lamp over the table? Yes, there… . 10. … there any interesting stories in 

this book? 11. … there a test last lesson? No, there … . 12. Soon there … … a new 

film on. 

 


